

Se déplacer en ville ne devrait pas être un parcours sportif de haut niveau !

La création d'un monde viable à long terme dans lequel il n'y a pas d'exclus exige un engagement sans faille de la part de tous, handicapés ou non.

Ban Ki-moon, 8e secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies.



La lecture de ce journal de septembre, consacré à un enjeu majeur pour les personnes sourdaveugles : la ville inclusive, nous concerne toutes et tous.

Pour contribuer à une meilleure inclusion des personnes en situation de handicap, il est nécessaire de favoriser l'accessibilité pour leur garantir la possibilité de comprendre un espace, de s'y intégrer et d'interagir avec l'environnement.

La mission de Action FRSA est d'être aux côtés des personnes sourdaveugles pour défendre leur place dans la société et développer des ressources financières et humaines en faveur de l'inclusion. Nous œuvrons pour qu'elles puissent appréhender ce qui se passe autour d'elles, prendre part à la vie collective et exercer pleinement leur droit.

C'est tous ensemble que nous pouvons permettre à Ana, Antoine, Amira et leurs amis d'avoir une vraie place dans la société, de se déplacer en autonomie dans des villes aménagées et sans obstacles.

L'accessibilité physique demeure un pilier essentiel de l'inclusion. Pour pouvoir se rendre aux ateliers au centre de Monthey, les 29 participants ayant un handicap de la vue et de l'ouïe, ont des besoins en guidage tactile, en apprentissage de la locomotion dans les déplacements et en balises sonores de guidage.

Aujourd'hui, il faut des moyens financiers et des ressources humaines pour renforcer l'autonomie, favoriser l'inclusion et rompre l'isolement.

Ana, Antoine, Amira et leurs amis veulent participer à la vie sociale et se déplacer seuls comme les autres. **Toutes ces personnes sourdaveugles que vous connaissez comptent sur votre généreux soutien.**

Un immense MERCI !

Voici quelques exemples de ce que votre don permet :



Avec CHF 50.- vous financez des embouts rotatifs ou autres accessoires facilitant la détection de reliefs et de changements de surface dans des zones piétonnes complexes.



Avec CHF 70.- vous offrez un gilet d'alerte haute visibilité avec des pictogrammes universels pour signaler clairement le handicap aux conducteurs et passants.



Avec CHF 100.- vous permettez l'achat d'un dispositif de navigation GPS vocalisé, conçu pour les personnes aveugles ou malvoyantes, qui facilite les déplacements en autonomie dans un environnement urbain.

CONTACT LEGS, DONATIONS ET HÉRITAGES



Françoise Gay-Truffer
Tél : 024 473 88 60
Mail : legsetdonations@frsa.ch

Les 16 et 30 octobre prochains ainsi que le 6 novembre 2025, des rencontres donateurs sont organisées à Lausanne, Monthey et Genève sur le thème « **Legs, donations et héritages, à la rencontre de nos soutiens de demain** ».

Pour vous inscrire ou pour en savoir plus sur les conférences données par des notaires, n'hésitez pas à prendre contact par téléphone ou par e-mail.

Vous pouvez aussi demander notre nouvelle brochure mise à jour avec les dernières évolutions réglementaires.

Comment nous aider ?

Vous pouvez faire un don via la **QR facture habituelle jointe à ce courrier** qui intègre le mode de paiement direct Twint :



ou directement sur notre site frsa-sourds-aveugles.ch

Action FRSA Fondation Romande SourdAveugles Avenue du Crochetan 33 - CH 1870 Monthey
Tél. +41 24 472 19 09 - info@frsa.ch - www.frsa-sourds-aveugles.ch

LE JOURNAL DES DONATEURS



Action FRSA
Fondation Romande SourdAveugles

NUMÉRO 47
SEPTEMBRE 2025



DOSSIER L'ACCESSIBILITÉ EN VILLE EST-ELLE RÉELLEMENT ASSURÉE EN SUISSE POUR TOUTES ET TOUS, Y COMPRIS LES PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP ?

Les principes liés à l'accessibilité des espaces publics dans les villes, tels que posés par la Convention des Nations unies relative aux droits des personnes handicapées (CDPH), sont en partie respectés. Cependant, **lorsqu'il s'agit de garantir une inclusion effective, une autonomie réelle ou une accessibilité universelle, les lacunes sont encore trop nombreuses, en particulier pour les personnes sourdaveugles.**

(suite page 2)

ÉDITO

Une ville accessible à toutes et à tous, y compris aux personnes sourdaveugles !

Chaque courrier et chaque journal des donateurs, vous tiennent au courant de ce qui se passe au Centre des Marmettes, aux ateliers du centre-ville de Monthey ainsi que lors des activités que nous organisons pour les personnes sourdaveugles et sourdes avec handicaps associés. Nous vous faisons partager les moments de joie que vous avez généreusement rendus possibles comme le séjour d'été à Blois, consultable en page 3.

Je tiens à vous remercier de tout cœur et à vous informer sur l'accessibilité urbaine pour Ana, Antoine, Fanny et leurs amis qui ont besoin de se déplacer pour se rendre à leur travail, visiter des amis, aller dans un magasin, prendre le bus ou le train en toute sécurité.

Malheureusement, aujourd'hui, les personnes ayant un double handicap sensoriel éprouvent un sentiment d'invisibilité et d'insécurité. Des aménagements sont conçus pour les personnes à mobilité réduite mais les besoins pour les personnes sourdaveugles ayant un grave handicap sensoriel sont souvent ignorés ou mal compris.

Cette double exclusion, par la nature même de leur handicap et par le manque de dispositifs adaptés, engendre un sentiment d'abandon et d'anxiété.

« C'est trop bête de rester enfermée par peur ! » Amira, malentendante et malvoyante.

Action FRSA agit pour promouvoir l'accessibilité en ville de Monthey en particulier aux personnes sourdaveugles. Nous œuvrons pour que ces personnes puissent comprendre ce qui se passe autour d'elles, prendre part à la vie collective et exercer pleinement leurs droits.

L'inclusion ne peut pas être partielle donc tant que des personnes resteront les grandes oubliées de l'accessibilité notre travail ne sera pas terminé.

À vous qui les soutenez, je vous adresse :

Un Tout Grand Merci !

Françoise Gay-Truffer
Fondatrice



Un urbanisme encore trop éloigné des besoins réels des personnes en situation de handicap sensoriel.

Éva Joubert, intervenante et accompagnatrice sociale au Centre des Marmettes explique. Handicap et ville : des obstacles persistants.

Les personnes en situation de handicap sensoriel, et tout particulièrement celles vivant avec une surdité, rencontrent de nombreuses entraves dans leurs déplacements quotidiens.

Les lignes tactilo-visuelles, pourtant essentielles, ne desservent pas toujours les points stratégiques comme les commerces ou les services publics. Pire encore ! elles sont souvent endommagées, interrompues par des travaux ou encombrées par des véhicules mal stationnés.

Cela compromet gravement la sécurité et l'autonomie des personnes concernées.

De plus, à ces obstacles physiques s'ajoutent : une absence de feux sonores ou vibrants, un manque de passages piétons dans certaines zones, ou encore des sols glissants et non contrastés.

Ces réalités traduisent un urbanisme encore trop éloigné des besoins réels des personnes en situation de handicap sensoriel.

Accessibilité : des avancées mais encore de nombreux défis.

L'absence de marquages au sol comme les lignes tactilo-visuelles, les cheminements imprécis ou interrompus, les obstacles non détectables ou encore le manque de contrastes peuvent provoquer des chutes, des erreurs de trajectoires et l'isolement.

Ces défaillances en matière de repérage et de guidage sécurisés restent majeures et rendent les déplacements incertains, voire dangereux. Pourtant, la qualité des déplacements en ville est directement liée à la lisibilité de l'espace.

L'environnement sonore reste dominant dans l'espace public : annonces dans les transports, alarmes incendie, consignes d'évacuation... mais trop peu de ces informations sont doublées

par un support visuel ou accessible autrement. **L'absence d'affichage**, d'interprétation en langue des signes, de transcription en temps réel rend l'accès à l'information impossible.

L'espace urbain est rarement pensé pour favoriser la communication visuelle. Les personnes sourdaveugles sont confrontées, par exemple, à un éclairage insuffisant, un manque de bandes podotactiles, une signalétique inadaptée. **Il en résulte une forme d'exclusion silencieuse**, où on n'entend pas ce qu'on devrait voir, et où on ne voit pas ce qui est pourtant essentiel.

L'inclusion universelle : un défi mais pas une impasse !

L'inclusion demande une approche plurielle et créative. Nous vivons dans un pays qui a déjà su intégrer quatre langues nationales dans l'espace public alors pourquoi ne pas imaginer des langages d'accessibilité multiples, pensés dès la conception pour les usagers les plus vulnérables ?

Cela suppose d'écouter les personnes concernées, de croiser les expertises, de tester les dispositifs, et de penser la ville non pas pour la majorité, mais pour la diversité.

Les personnes sourdaveugles, du fait de la complexité de leur situation, ont souvent moins de possibilités de faire entendre leur voix. Leur mode de communication nécessite un accompagnement spécifique et une concentration éprouvante dans un quotidien déjà exigeant.

C'est pourquoi, il est essentiel de leur donner la parole autrement, en les accompagnant, en relayant leurs messages, en rendant visibles leurs besoins. C'est ce que nous nous efforçons de faire au quotidien.



Ana s'est égarée en dehors de la voie piétonne et fait face à un obstacle inattendu.

DONATEUR À L'HONNEUR

Pour agrémenter votre lecture, voici l'extrait de la très belle lettre d'une fidèle donatrice.

« Chère Françoise, j'ai été très émue de recevoir « Les petites notes de Liliane » illustrées des dessins de vos protégés. C'est une belle manifestation de cœurs unis dans une fraternelle empathie et simplicité de partage. Je vous assure, vous et votre équipe de collaborateurs de mon respect et admiration pour votre engagement. Bien cordialement vôtre. »
Liliane.R St-Martin (FR)

Inscrivez-vous à notre Newsletter sur : frsa-sourds-aveugles.ch



MOMENTS DE VIE

Voici les belles aventures et les beaux souvenirs que vous leur avez offerts à BLOIS du 17 au 25 juillet.



1 Un moment inoubliable devant le Château de Cheverny, connu pour avoir inspiré le château de Moulinsart dans Tintin.

2 Un moment coloré et fleuri sur les célèbres marches de Denis Papin à Blois.

3 La Maison de la magie, une expérience sensorielle !

4 Au Zoo de Beauval, un monde à ressentir entre vie sauvage et douceur animale.



LE SAVIEZ-VOUS ?

- En Suisse, 377'000 personnes sont malvoyantes, aveugles ou à la fois sourdes et aveugles. C'est un chiffre en hausse.
- Depuis l'entrée en vigueur de la loi sur l'égalité pour les personnes handicapées : en Suisse, seules 60% des 1'800 gares et un tiers des 23'000 arrêts de bus et trams ont été aménagés.
- Seuls 13% des arrêts de bus sont adaptés aux personnes handicapées dans le canton du Valais.
- En 2024 un test Touring Club Suisse (TCS) montre qu'une traversée sur deux des gares présente de graves défauts.

POUR APPROFONDIR

- Pour vous informer davantage, vous pouvez consulter notre rapport d'activité publié sur notre site :

Scannez moi !



www.frsa-sourds-aveugles.ch

AGENDA

- En septembre** : Sortie à la Foire du Valais qui se tiendra à Martigny.
- En octobre** : Au Centre des Marmettes, une journée de rencontre est organisée avec la police et les ambulances de Monthey pour aider les secours à une meilleure prise en charge des personnes sourdaveugles.
- Vendredi 31 octobre** : Fête d'Halloween : accompagnée de la traditionnelle brisolée... avec un défilé costumé et des décorations surprenantes en originalité.
- Samedi 20 décembre** : Noël en famille au Centre des Marmettes.

Restons connectés

